

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 62 (1917)
Heft: 6

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: L.F. / A.F. / F.F.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIE

L'Empire britannique et la guerre. L'armée, les finances et la marine, par Julian Grande. — Payot et Cie, Lausanne et Paris, 1917.

M. Julian Grande, connu chez nous comme un ami de la Suisse, et en sa qualité de correspondant de journaux, a écrit l'année dernière un volume sur l'organisation de l'armée suisse volume remarqué dans le public de langue anglaise tant américain que britannique. C'est à sa patrie qu'il consacre aujourd'hui sa plume, avec le désir de nous faire partager sa grande admiration pour l'effort que s'est imposé l'Angleterre et l'espoir que dans toute la Suisse le but de cet effort soit apprécié à sa juste valeur.

Aussi les différents chapitres indépendants qui composent l'ouvrage — et dont plusieurs ont paru dans nos principaux journaux — contiennent-ils, à côté d'autres renseignements très intéressants, une foule de dates, de faits et de chiffres, de chiffres surtout qui sont plus éloquents que les plus beaux discours. Il nous convainquent aisément que l'Angleterre « n'a pas fourni sa part seulement en soldats et en marins, en canons et en vaisseaux, mais qu'elle a mobilisé toutes ses forces économiques et toutes ses ressources financières ». Les colonies anglaises, toutes tant qu'elles sont, n'ont pas marchandé non plus leur appui dans tous les domaines, et en lisant le chapitre spécial que l'auteur leur accorde, on ne peut s'empêcher de louer sincèrement un si bel exemple de loyauté et de solidarité.

Ce volume, qui se termine par le rapport du général Sir Douglas Hay sur la bataille de la Somme, contient, avec une carte du front de la Somme, de nombreuses gravures sur l'armée anglaise. Les méthodes mises en œuvre par celle-ci pour l'instruction individuelle du soldat présentant d'assez nombreuses analogies avec les nôtres, il devient particulièrement intéressant pour les officiers suisses de se familiariser avec l'organisation de l'armée britannique. L. F.

Morale militare latina, par le colonel N. M. Campolieti. Editeur E. Marino, Caserta.

L'auteur, blessé de la campagne actuelle, est profondément inspiré par tout ce qui touche la morale et la psychologie du soldat. En un style élevé et clair, teinté parfois de pessimisme, il s'élève contre tout ce qui avilît les qualités humaines et il développe les moyens propres à éduquer le soldat en vue de ses devoirs nationaux. Il faut lire spécialement les déductions sur la discipline militaire et les exemples typiques qui s'y rapportent, le chapitre sur la valeur sociale et sur la valeur militaire, celui sur la peur et les moyens de la vaincre, l'exposé sur l'initiative, les prophéties sur le soldat-paysan.

Nous conseillons vivement la lecture de ce livre à tous ceux qui s'occupent de l'éducation du soldat, matière qui aujourd'hui fait partie intégrante de toute organisation militaire sérieusement comprise. A. F.

Das annexionistische Deutschland, von S. Grumbach. Eine Sammlung von Dokumenten, die seit dem 4. August 1914, in Deutschland öffentlich oder geheim verbreitet wurden. Mit einem Anhang : *Antianexionistische Kundgebungen*. Un fort vol. gr. in-8°. Payot et Cie, Lausanne. Prix, fr. 7,50.

L'Allemagne annexioniste, par S. Grumbach. Même ouvrage que le précédent, texte français.

L'œuvre de M. Grumbach appartient à l'étude documentaire de la guerre. Du point de vue politique, elle éclaire d'une manière très vive la fameuse discussion poursuivie en Allemagne sur les buts de la guerre, et du point de vue de la stratégie elle éclaire non moins vivement les relations entre les intentions de la politique et les mouvements des armées.

La plupart des documents présentés par l'auteur appartiennent à la période de la guerre où les armées impériales paraissaient en voie de réaliser toutes les intentions du gouvernement impérial. C'est la période de 1915 et le début de 1916, où après avoir refoulé les Alliés d'occident jusqu'à la Somme et les Russes au seuil de la Grande Russie, les armées allemandes s'installaient sur le terrain conquis et où leurs chefs proclamaient qu'elles ne l'abandonneraient plus. Les buts de la guerre allemande semblaient atteints; les directeurs politiques, commerciaux et spirituels de l'Empire ne voyaient plus rien qui dût s'opposer à leurs ambitions et pouvaient donner libre cours à l'affirmation de leurs intentions.

M. Grumbach a collectionné les discours annexionnistes des hommes d'Etat de tous ordres, exécutif et législatif, des guides de l'opinion publique, directeurs de grandes entreprises économiques et financières, écrivains, historiens, penseurs et journalistes, orateurs de groupes parlementaires et de grandes associations privées; il a extrait les articles des périodiques influents; il cite des livres et brochures signés des noms les plus autorisés du monde des lettres, des sciences et des arts. Ces citations sont accompagnées de l'indication du moment auquel elles se réfèrent, des circonstances qui les ont provoquées, de l'accueil qui leur a été fait. Et de ce tableau d'une richesse prodigue, il ressort que si les chefs de l'Empire ont pu oser la sanglante aventure dans laquelle ils ont jeté l'Europe, c'est qu'ils savaient trouver un peuple prêt à les applaudir et à les encenser dans le succès.

F. F.

Ich bin ein junger Soldat, récits de l'occupation des frontières, par l'ordonnance Bader. Illustrations d'E. Hodel. Orell-Fussli, Zurich. 129 p. gr. in-8° cartonné. Prix, 3 fr.

Les officiers de la 2^e division qui ont gardé la frontière d'Alsace en 1914 et celle d'Italie en 1915 retrouveront dans ce volume plus d'une figure de connaissance. Dans neuf récits humoristiques l'auteur se paie un peu la tête de tous ses supérieurs, depuis son caporal jusqu'au chef suprême. Mais il le fait sans méchanceté et avec esprit, et fait preuve d'un grand talent d'observation. Ceux qui se reconnaîtront dans ses croquis en riront de bon cœur et ne lui en garderont pas rancune.

L.